

Los Debates

AÑO XV

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM 2773

PRECIOS DE SUSCRIPCION:
Tort. 5a. mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, id., 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA
Jueves 24 de Julio de 1902

PUNTOS DE SUSCRIPCION:
En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
D. A. R. de Austrí, Vertralláns, 5.

CONVERSACIONES POLÍTICAS

El señor Lopez Dominguez

Desde que el general López Dominguez publicó su carta política volvió á surgir el tema de las concentraciones, que tanto preocuparon á los directores de los partidos del turno durante dos crisis recientes: la de Marzo, en que cayó el partido conservador, y la de Marzo último.

¿Cómo el general López Dominguez vuelve á la actividad política y hace un llamamiento al país?

Esta pregunta se hicieron muchos y creemos que se hacen todavía algunos.

Todo movimiento de fuerza política tiene siempre su importancia, y ahora, ante la perspectiva de una próxima crisis, que niegan los ministeriales, pero que consideran inevitable otros muchos elementos, no puede pasar inadvertido nada de lo que hagan ó intenten los hombres que están colocados en las primeras posiciones.

Por eso se interpreta como signo de grandes esperanzas para los conservadores el silencio estudiado y persistente de su jefe; por eso es sospechoso el largo *mutis* del Sr. Romero Robledo, *mutis* que tiene su comienzo en la clausura de las Cortes y que no tendrá término, por lo menos, hasta que el ilustre diputado por Antequera tome los aires de Miramar; por eso llama la atención que el Duque de Tetuán, al mismo tiempo que recuenta y exhibe sus fuerzas, muestre empeño en afirmar su independencia y libertad de acción y movimientos.

El Gobierno, por su parte, tampoco es muy expansivo, como habrán podido apreciar nuestros lectores al leer la versión que de nuestra conversación con el Sr. Presidente del Consejo publicamos ayer.

Todo indica que estamos en un momento político de verdadera expectación, que exige marchar con mucho tiento para no sufrir errores de difícil remedio.

**

Esta mañana tuvimos la satisfacción de conversar durante largo rato con el ilustre general López Dominguez, y claro es que hablamos de política, y muy principalmente de su actitud.

No es el ex-ministro de la Guerra de la izquierda dinástica y del partido liberal hombre dado á los misterios; cuando realiza un acto, lo hace para afrontar sus consecuencias, obrando en virtud del convencimiento de que realiza un bien para el país y no ya más allá, ni en su fantasía, ni en sus ilusiones; si le sigue el éxito, tendrá la satisfacción de haber acertado; si le acompaña el fracaso, le quedará la tranquilidad de haber realizado un intento que creyó bueno.

De aquí el que nos dijera esta mañana cuál es su posición en la política y cómo ve el porvenir, con una gran sencillez y sin que se reflejara, ni en sus palabras ni en sus conceptos, la pasión que empequeñece las cuestiones, ni la ilusión, que no cuadraría bien á hombre de su gran experiencia política.

—Yo no persigo ningún fin personal—nos decía—Sin que achacara la responsabilidad de la pérdida de las colonias al Sr. Sagasta, porque culpa fué de todos los Gobiernos, entendi que, habiendo tenido la desgracia de que se derrumbara en sus manos aquel poderío de España, debió alejarse del poder y de la política, y debió el partido liberal emprender nuevos derroteros, que le capacitaran para merecer la confianza, no sólo de la Corona, sino del país; y porque nada se hizo que significara el honrado propósito de la enmienda, sino la persistencia en la política que engendró las catástrofes, me separé de Sagasta y del partido liberal.

No me separé, ni podía yo separarme, por disgustos pequeños, cuestiones de personal; me separé por grandes motivos, esencialmente políticos, obligado como estoy, por mi historia y mi posición, á tener la vista puesta en todo momento en la patria.

Había entonces un jefe del partido conservador relativamente joven, que había expuesto programas dignos de respeto, y abrigué la esperanza de que, al llegar al Gobierno, se inauguraría una etapa de reconstitución nacional y de regeneración moral.

¡Pero triste desencanto! Comenzó el Sr. Silvela asociándose al vaticanismo, creando el problema regionalista, y, de torpeza en torpeza, lo que pudo ser esperanza se convirtió en lamentable fracaso, quedando, por virtud de esto, desacreditados los dos instrumentos de gobierno que tuvieron la Restauración y la Regencia, surgiendo de aquí los intentos de concentración para construir un Gobierno de personas serias, acostumbradas

á gobernar, que sirvieran de guía al joven Monarca en los primeros pasos de su reinado, para que sus grandes dotes sean provechosas para la Monarquía constitucional y para el país.

Aquellas concentraciones, intentadas con mejor deseo que éxito, no llegaron á ser solución, y nos encontramos en un nuevo reinado y ante peligros que no hay que ocultar y con una situación verdaderamente lamentable en todos los órdenes.

¿Hay quién no sepa que en España está fija la atención de parte de Europa?

¿Puede negar nadie que, dada la agitación que hay en el país, pueden sobrevenir conflictos interiores que en su desarrollo adquieran carácter muy superior y mucho más grave que el que tengan en su origen?

¿Puede llegarse á mayor degradación en un país en que á los gobernadores, representantes del Gobierno en las provincias, no solo se les someta á la humillación de firmar dimisiones en blanco, sino que se les coloque bajo la vigilancia de la Guardia civil?

¿Qué es esto sino la demostración del desconcierto, de la desconfianza y de la necesidad suprema y urgente de cambiar de dirección, de camino, para restablecer, no sólo la normalidad en la Administración perturbada, sino el sentimiento moral que el país reclama con imperio?

¿Hay alguien, que no esté ligado por los vínculos del afecto ó de la gratitud, que crea de buena fé que este Gobierno es el que corresponde á los consejos que necesita un Monarca joven al comenzar su reinado?

Pues qué, ¿se habría podido decir de un Gobierno constitucional que estuviera á la altura de su misión en estas circunstancias lo que se ha dicho de éste en sus relaciones con el Monarca?

Porque esta política no es la que, en mi concepto, corresponde á las circunstancias por que atraviesa el país en este comienzo del nuevo reinado, y porque urge variar de dirección para evitar males mayores hice mi discurso del Senado y publiqué mi carta-circular.

De inocentada calificó el Sr. Sagasta la carta, á la vez que dice que el discurso no le oyeron más que seis senadores.

Califique como quiera mis actos el Sr. Sagasta, que por eso no he de dejar de cumplir con mi deber.

No oírían mi discurso más que seis senadores, si así le conviene al señor Sagasta; pero le oyó el país, y de ello tengo numerosísimos y elocuentes testimonios, que responden con adhesión entusiasta al requerimiento que hice á los hombres de buena voluntad que aspiren á producir el bien á la patria, á la libertad y á las instituciones.

Si es ó no inocentada, el tiempo habrá de decirlo.

Lo que puedo asegurar es que no me mueve nada personal, nada que signifique provecho propio, sino la honrada aspiración de servir á mi país.

Yo tengo el convencimiento de que en otoño habrá una crisis política, y veremos entonces lo que ocurre.

¿Que afirmo mi condición democrática!

Pues no faltaba más que renegara de mi historia, de mi significación política.

Afirmó el general López Dominguez que en el orden político, con la Constitución y las leyes orgánicas, puede hacerse todo; claro es que aplicando uno y otras como deben aplicarse, cosa que no se hace ahora.

Entiende que no se puede volver la vista al problema social, que está planteado en todas partes y que hay que ir á su solución sin exageraciones de escuela, con la resolución y temperamento oportunista que demanden las circunstancias, y da al problema clerical su verdadera significación y alcance, afirmando en todo instante la soberanía del Poder civil para legislar dentro de su propia órbita.

Se fija muy especialmente en la necesidad de moralizar la Administración pública y sanear la política, y aspira, no para él personalmente, sino para bien del país y del Rey, á un Gobierno que se imponga como programa el resolver en la paz los problemas que hoy están planteados y prepare los nuevos organismos de gobierno que han de servir en el reinado de Alfonso XIII.

No sería extraño que el general López Dominguez realizara algún nuevo acto allá para el mes de Octubre.

De aquí á entonces no tiene plan fijo de veraneo. Todavía continuará en Madrid algún tiempo, y después es probable que vaya á Biarritz.

Con él ha celebrado algunas conferencias el Sr. Romero Robledo antes de salir para San Sebastián.

Creemos haber interpretado fiel-

mente y en síntesis la larga conversación que hemos tenido con el general López Domínguez; pero si hubiera error, nuestra será la culpa, y la rectificación sería inmediata.

(Heraldo de Madrid).

Desgracia horrible

Algunos tripulantes del vapor noruego *Ino*, que está amarrado al transversal de Poniente, del puerto de Valencia, dedicábanse anteayer por la tarde a nadar, tirándose desde grandes alturas de la arboladura.

Todos ellos, jóvenes, robustos y expertos nadadores, permanecían durante mucho tiempo bajo el agua, apareciendo después a grandes distancias del barco.

Presenciaban estos juegos unas dos mil personas, que admiraban el arrojo y la extraordinaria habilidad de aquellos intrépidos marinos.

Uno de éstos, mocetón simpático, rubio, fuerte y sano, no contento con lanzarse al mar desde la misma altura que sus compañeros, quiso dar una muestra de su arrojo, lanzándose desde el palo mayor.

El intrépido marino subió a la altura de unos 15 metros. El buque estaba inclinado por el exceso de la carga de carbón. El salto era terrible y peligrosísimo, por la facilidad con que podía chocar contra la borda de estribor.

Así lo comprendió el público, que con gran ansiedad contemplaba al tripulante. La gente que había en los balnearios de «La Florida» y «La Perla» salió toda para admirar la temeraria caída del joven nadador.

Un terrible presentimiento se apoderó de todos los que le contemplaban.

«¡Se va a matar!» «¡Se va a matar!» Unos chiquillos, viendo que el marino tardaba mucho en lanzarse al agua, comenzaron a silbarle. La ansiedad era indescriptible. El barco parecía balancearse fatídicamente.

El marino miró al público y se lanzó al espacio. El momento fué angustioso, trágico. Su cuerpo chocó violentamente contra el buque y sin sentido, exánime, cayó al mar. Toda la gente dió un grito de terror. El marino había desaparecido.

Sus compañeros del *Ino* tiraron al mar un bote en seguida. Los bañistas de «La Florida» aproximáronse hacia el buque. Todo inútil.

No es para descrito el dolor que la desgracia causó a quienes la presenciaron. Muchas mujeres lloraban mirando con avidez las operaciones que se realizaban para encontrar el cuerpo del marino noruego sin que lograran conseguirlo.

A VUELA PLUMA

Uno de los pocos sabios con que contamos en España, tan desconocido aquí, para vergüenza nuestra, como admirado en el extranjero, mereciendo de la Academia de Ciencias de París distinciones que ja-

más alcanzó ningún otro compatriota y muy escaso número de otras naciones, no ha tenido la fortuna de ser incluido por el Ministro de Instrucción Pública en la larga lista de profesores, novelistas, dramaturgos, cómicos, escultores y pintores a los que se ha concedido la cruz de Alfonso XII.

Este es D. José J. Landerer.

Para recabar del Ministro de Instrucción pública la concesión de una gran cruz de Alfonso XII á este sabio tan eminente como modesto, escita nuestro colega *El Ebro* á la prensa local con objeto de escogitar los medios más adecuados para hacer llegar nuestros justos deseos á los poderes públicos.

Sinceros admiradores y cariñosos amigos del sabio astrónomo, aún sintiendo en el rostro la vergüenza del olvido ministerial, nos asociamos con entusiasmo á los deseos del colega que desde luego puede contar con nuestro modesto esfuerzo para tan laudable objeto.

En víspera de las fiestas del año pasado, se le ocurrió á un concejal incluir en el programa una... batalla de flores.

Ahora hay quien se propone levantar pabellones en los paseos laterales del Parque.

«Cuándo dejaremos de ser los andaluces de Cataluña?»

«Por qué en la Niza del... Ebro no han de dar batallas de flores?»

«Por qué en el Retiro ó en la Alameda... de Tortosa no se han de levantar pabellones como en Madrid, Sevilla ó Valencia?»

Han salido de Tarragona para el destacamento que guarnece esta plaza diez y siete individuos del regimiento infantería de Luchana, destinados á este batallón, conducidos por el sargento del mismo don Enrique Blazquez.

La benemérita de Ascó se incautó de una escopeta que llevaba un joven jornalero, por carecer de licencia.

La importante casa J. Batallé y Compañía de Barcelona, que se dedica á la elaboración de vinos generosos y en especial añejos esterilizados para enfermos, ha nombrado representante en esta ciudad á nuestro estimado amigo D. José Vilalba, que tantas simpatías y relaciones tiene en esta comarca, con lo cual no dudamos aumentará el negocio de la citada casa.

En el proceso que se había instruido por la copia de un suelto que publicamos en Los DEBATES contra nuestro antiguo y estimado compañero en la prensa D. Antonio Chulvi, ha recaído un fallo absolutorio que deja en muy buen lugar al amigo y al periodista.

Felicitemos al Sr. Chulvi, deseándole en lo sucesivo igual suerte.

Ha pasado por esta estación en dirección á Valencia la banda municipal de Barcelona, que va á tomar parte en el certámen musical.

A los músicos que la componen se les ha autorizado para que estrenen los nuevos trajes de uniforme. Estos son de paño azul, llevando en el pantalón un cordoncillo plateado.

La guerrera lleva en las bocamangas dos galones plateados y en las solapas dos liras bordadas en plata.

La gorra es del mismo paño, con visera de charol, y el fondo de la franja es azul, destacándose dos galones plateados y el escudo de Barcelona, bordado también en plata.

El uniforme del director es idéntico á los demás, distinguiéndose por los galones, que son más anchos.

Dicen de Tarragona:

«Ayer por la mañana, procedentes de Zaragoza, llegaron á esta estación del Norte en coche celular 34 confinados destinados al presidio de Valencia y otros penales.

Por la noche, en el tren mixto, continuaron el viaje con dirección á Valencia.

Como el coche celular quedó en medio de la vía expuesto á los rayos solares, se desarrolló en él una atmósfera tal, que ya fuese debido á falta de ventilación de las muchas horas que permanecieron encerrados los reclusos en el vagón, relativamente pequeño, ó á falta de alimentación, lo cierto es que los infelices confinados sufrieron las consecuencias, dándose el caso que uno de ellos, atacado de un síncope, en ausencia del médico forense Sr. Vilallonga, tuvo que ser asistido por el médico de la Compañía del Norte, señor Cuchi.»

Ha llegado a Tarragona nuestro estimado amigo y paisano el célebre pianista D. Emilio Sabater, para pasar la época de los calores al lado de su apreciable familia.

Desde estas columnas enviamos al notable artista un cariñoso saludo de bienvenida, deseando que su estancia en esta provincia le sea gratísima.

Leemos en el «Diario de Tortosa»:

«Según noticias, un industrial de Tortosa trata de conducir un salto de agua desde las cercanas montañas del puerto á esta ciudad, al objeto de aprovechar la fuerza para mover un motor.»

Suponemos que el tiempo y sobre todo las futuras conquistas de la ciencia nos aclararán este enigma.

La Alcaldía de Roquetas anuncia que D. Ramón Grau Vidella, vecino de Tortosa, solicita autorización para instalar en los bajos de la casa propiedad de D. José Sabaté Hierro una alquitara común, de capacidad 120 litros, para la fabricación de aguardiente anisado.

A esta comandancia de la Guardia civil han sido destinados los siguientes individuos:

Alejandro García Safón, Florentino Álvarez Olivé, José Descarrega Domenech y Martín Carnicer Ferrer.

Dice un colega local:

«Se nos asegura, por persona que parece bien informada, que estos días se habla en los centros financieros de París de cierta comisión, representante de una Sociedad española, que ha ido á aquella capital con el objeto de gestionar cerca de una acreditada sociedad bancaria de la misma, para constituir una sociedad y poder concurrir á la subasta para la construc-

ción y explotación del Canal de Riegos del Delta izquierdo del Ebro.

Celebraremos que tan halagadora noticia se confirme, y que sea pronto un hecho la construcción del mencionado canal de riego, ya que con él llevaría la riqueza y prosperidad á toda nuestra comarca.»

Dice un colega de Barcelona:

«Ayer mañana llegaron por la estación de Francia tres individuos italianos que venían á entregar 12.000 francos á cambio de una fabulosa cantidad que aseguraban estaba depositada en la Caja de Ahorros de Barcelona.

El cabo de policía de la referida estación, Sr. Pérez, condujo á los extranjeros ante el jefe de vigilancia, quien les hizo ver que iban á ser víctimas de un timo y les rogó que volvieran á su país sin hacer caso de negocios tan redondos como ese.

Como quiera que los extranjeros se resistían á creer las palabras del jefe de policía, éste los envió al consul italiano para ver si era posible convencerlos é impedir el timo.»

El «Boletín Oficial» publica una circular del señor gobernador, previniendo á las Corporaciones y demás autoridades, así como á las compañías de los ferro-carriles que no lo hayan hecho, coloquen constantemente en sitio muy visible un ejemplar de la vigente ley de caza.

Se ha autorizado al regimiento infantería de Luchana para extraer del Parque de artillería de Barcelona 22.200 cartuchos de guerra Máuser.

Leemos en un periódico de Reus:

«Otro suceso lamentable de funestísimo resultado ocurrió anteanoche en la línea de los Directos. El tren de mercancías que sale de ésta en dirección á Zaragoza á las ocho de la noche arrolló en el paso á nivel del kilómetro 235 que cruza el camino de Maspujols á Juan Moya Borrás, de 54 años de edad, casado, natural de Morrell y vecino de Maspujols, dejándole muerto en el acto.»

A un vecino de la Fatarella se le disparó una escopeta que tenía colgada en un pino, produciéndole varias lesiones calificadas de leves.

El Juzgado instruye diligencias.

Según noticias, van á crearse dos nuevas sucursales del Banco de España en plazas donde hay bastante movimiento mercantil y de industria.

Dícese que esas sucursales se crearán en Mahón y en el Ferrol, probablemente.

De Osuna dicen que se ha desarrollado una terrible plaga de tarántulas, no solo en el campo, sino también en las habitaciones de la ciudad, siendo víctimas especialmente las personas dedicadas á las labores agrícolas.

Sabido es que la picadura de tarántula es venenosa y origina una perturbación nerviosa, y, según creencia popular, se cura al son de la guitarra.

Ordinariamente se forman sociedades de socorros mútuos, y median-

AGUA DE MONSERRAT. PARA TEÑIR EL CABELLO

Farmacia de Monner

te el pago de una pequeña cuota se puede utilizar á un tocador de guitarra de los de más mérito.

Al son de la guitarra comienza el enfermo á saltar de la cama y parece que, provocando el sudor, expulsa del cuerpo el veneno de la tarántula. Los tocadores de todas las categorías, desde el que apenas rasguea hasta el consumado *tocador*, están haciendo su agosto por anticipado, y entre sevillanas, malagueñas y tangos realizan curaciones maravillosas, previo el pago de treinta y cinco céntimos por cada visita del facultativo de vihuela.

Nos complacemos en recomendar á los agricultores el depósito de guanos y primeras materias de D. Enrique Nomen, de Tortosa, quien puede garantizar la magnífica riqueza de éstas, según certificado de análisis que posee verificado en esta plaza.

Guano especial para el maíz.

Para hielo de esmerada clase y calidad superior, elaborado con agua de *La Caramella*, recomendamos el depósito que nuestro querido amigo D. Francisco Escardó Homedes tiene establecido en su casa, calle de Santa Teresa, núm. 4, como único y exclusivo representante de la acreditada fábrica de D. Bautista Tejedo, instalada en el arrabal de San Vicente, de esta ciudad.

MAQUINAS «SINGER»
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

FIDUCIA Antimagnético. — Económico. — Sólida construcción.
Rosa, 3, Tortosa. — *Relojería Climent.*

ELIXIR INGLUVINA GIOL

El mejor de los medicamentos para la curación de las enfermedades del Estómago é intestinos.

ELIXIR VERDI
Véase el anuncio en la 4.ª plana.

DENTICINA OLIVERES



Vale la caja grande 1 peseta.
» » » pequeña 0'50 »

Tomándola en estado de salud les evita muchas enfermedades y los robustece y fortifica de día en día.
Véase el anuncio en la cuarta plana.

Observaciones meteorológicas tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 23 de Julio de 1902

Barómetro
Máxima 759 Mínima 759 Oscilacion 0

Termómetro
Máxima 30 Mínima 20 Media 25
Evaporímetro, 5'2
Pluviómetro, 0'0
Estado del cielo, Nublado.
Dirección del viento E. S. E.
Termómetro seco 23.
Id. húmedo 18

El Alumno
Fernando Roig

El Alumno,
Juan Sancho

CURACION DE LAS VERRUGAS

Curar las verrugas por persuasión es una de las cosas más sencillas que se ejecutan actualmente en Francia y en Suiza.

Esto, que parecerá una broma, ha sido demostrado prácticamente por el reputadísimo doctor Berillon, en París, y por el doctor Bonjour, en Lausania.

M. Gilbert obtenia el mismo resultado en el Havre por medio de la intimidación.

El doctor Bonjour cura las verrugas vendando primero los ojos al individuo y tocándole con cualquier objeto ó con la mano.

Otro médico de la misma población consigue igual éxito haciendo beber al paciente unas gotas de agua clara.

El doctor Berillon cura por hipnotismo, y como ensayo ha realizado curiosas investigaciones.

A un sujeto que tenia en ambas manos numerosas verrugas, le ordenó que hiciese desaparecer las de la mano derecha y conservase las de la izquierda.

Al cabo de dos semanas se realizó el fenómeno, quedando limpia de verrugas la mano señalada y continuando permanentes las de la izquierda.

Las verrugas que desaparecen con mayor facilidad por sugestión son aquellas en que más pronto se producen hemorragias.

LIBROS REVISTAS

La obra de Dios

Con este título acaba de publicar la casa editorial de Lezcano y C.ª una obra de dos tomos, original de D. J. Menendez Agusty.

Conocido el Sr. Menendez Agusty como escritor castizo y novelista original por la publicación de otro libro titulado *La hija de Don Quijote*, en su nueva producción afirma y completa la opinión que de él tiene formada la crítica y el público.

La obra de Dios es una novela humana y muy nueva, sin que por esto quiera dar entender que llegue á lo extravagante. Con decir que el libro recuerda en todas sus páginas, por el humorismo fino, la fluidez de la dicción y la realidad de sus personajes, la manera de hacer del ilustre Perez Galdós,

del que parece ser el Sr. Mendez Agusty aventajado discípulo, queda hecho el elogio del nuevo libro del joven escritor y con él puede decirse que sale al palenque literario un novelista que merece ser leído.

La obra de Dios ha sido esmeradamente editada por la casa Lezcano y C.ª, y se vende á peseta cada uno de los dos tomos de que consta.

EL EUNUCO

(por Carlos Ria-Baja).

Es novela de género marcadamente naturalista, en la que se pinta con verdadera sinceridad el hombre que va al matrimonio con una organización incompleta y que es lo suficientemente digno para no dar á conocer al mundo la falta congénita de su organismo.

Es un estudio psicológico acabado, para cuyo género de literatura el autor de *El Eunuco* posee condiciones envidiables, por sus muchos conocimientos científicos, que son una sólida garantía para el lector:

LOS EVANGELIOS

Cuantos elogios puedan hacerse de Tolstoy, los han hecho ya todos los críticos y literatos de nombre, que hay en el mundo. Tolstoy es indudablemente el verdadero apóstol, el redentor majestuoso del pueblo ruso.

La obra mejor de este escritor fecundísimo, es sin duda la que lleva por título *Los Evangelios*, que traducida con una pasmosa fidelidad á que no estamos acostumbrados, acaba de poner en venta la importante casa editorial Lezcano y C.ª, de Barcelona.

Los Tres de Máximo Gorki. Solo el nombre del autor sería bastante para avalorar tan importante obra, si ella en sí no bastase para sobrepasar á casi todos los libros que hasta el día se conocen. Tiene Gorki verdadero genio y con razón está reputado en Europa y en el mundo entero, como el mejor novelista contemporáneo. *Los Tres*, es uno de esos libros que por sí solos son capaces de hacer la reputación de un escritor.

El burro del tío Antón. El laureado poeta Rafael Ruiz Lopez, es el autor de esta novela social. Ruiz Lopez, que como poeta ha llegado á conquistar un puesto envidiable, consiguiendo premios honoríficos en el extranjero, presenta en *El burro del tío Antón*, un cuadro social admirable, en el que, á más de una naturalidad encantadora y poética, demuestra la pujante energía de un cerebro joven y de un temperamento meridional.

El último Jesuita, de Cándido Costi y Lasso de la Vega, es una novela verdaderamente sensacional llena de interés, que ha de leer el público con entusiasmo seguramente. En *El último Jesuita*, demuestra que es un novelista á toda prueba.

Correo de Madrid

22 de Julio de 1902.

LOS CONSERVADORES

Se ocupa *El Correo* en un artículo del porvenir del partido conservador, y al efecto gosa unos cuantos párrafos de otro artículo que dió á luz el *Diario de Barcelona* hablando de las aproximaciones del Sr. Maura al partido que hoy capitanea el Sr. Silvela y de las probabilidades de que éste tuviera que abandonar la jefatura que hoy ostenta.

Ante tales rumores, dice *El Correo*, nos explicamos perfectamente la zozobra que se ha apoderado de los que siguen las inspiraciones del expresidente del Consejo de ministros.

SOBRE EL CONGRESO CATOLICO

Preguntado el conde de Romanones respecto al sentido que está dominando en el Congreso Católico en la cuestión de enseñanza, dijo lo siguiente:

«El carácter que revisten los discursos pronunciados en Santiago justifican plenamente la publicación de mi decreto sobre la enseñanza, justificación que será más patente cuando se publique la estadística de las congregaciones religiosas, número de las que se dedican á la enseñanza, tanto nacionales como extranjeras, y clase de enseñanza á que se dedican.»

Yo supongo—añadió—que los obispos que asisten á este Congreso, que tienen asiento en el Senado, llevarán á la alta Cámara el espíritu de estos discursos, y allí les espero para discutir y demostrar la legalidad de mi decreto y la necesidad de él.»

La familia real

La familia real ha ido á dar un paseo por el Urumea, acompañada de las damas de servicio, cuartito militar de S. M. y otras personas.

Fueron recibidas las augustas personas por el comandante y oficiales del *Giralda*.

La real familia ha embarcado en un bote del *Giralda*, remolcado por un bote de vapor.

El resto de la comitiva ha embarcado en el escampavía *Guipuzcoano*. Formaban parte de la expedición dos botes de vapor.

Después de un paseo por mar desembarcaron en Venta de Astigarrada y allí tomaron cuatro carruajes que estaban preparados y regresaron á Palacio.

El Rey vestía de almirante; la Reina y la infanta de negro y gris, respectivamente.

Persianas

En el acreditado establecimiento de la señora Viuda de Marqués acaba de llegar un gran surtido de Persianas de todas clases y colores, á precios muy económicos. En el mismo establecimiento se repintan y componen las usadas.

Mercaderes, núm. 5, (vulgo Carmen).

Sala de Armas

Ha quedado abierta para los aficionados al sport de la esgrima la Sala de Armas establecida en el local del *Café de Tortosa*, sito en la calle de Mercaderes (vulgo Carmen).

Los que se inscriban durante el presente mes pagarán 5 pesetas mensuales de cuota; os que ingresen después, satisfarán además, otras 5 pesetas en concepto de entrada.

Calle Mercaderes (vulgo Carmen).

A los bañistas de Ampolla

Gran café de LA PALMA

DE JUAN FUSTÉ CAPERA

Desde hoy, este acreditado establecimiento empezará á servir meriendas y comidas á precios económicos.

Tambien admitirá huéspedes, pues cuenta para ello con buenas y espaciosas habitaciones.

Gran café de La Palma AMPOLLA

Imp. Bizanés, á c. de Algueró, Cañabios, 3.

SUCURSAL
EN
TORTOSA

MÁQUINAS SINGER PARA COSER

SUCURSAL
EN
TARRAGONA

14, Angel, 14

Pídase el catálogo ilustrado que se dá gratis

Rambla de S. Juan, 14

Recomendamos la máquina **BOBINA CENTRAL** para trabajos artísticos y uso doméstico

Farmacia de Monner

SECCION DE ORTOPEDIA, OBJETOS DE GOMA Y APARATOS
(PRECIOS DE FÁBRICA)

Bragueros de lujo, resistentes y sencillos, de todas clases y precios.—Fajas umbelicales y ventrales.—Cinturones de Diana, insustituibles para la menstruación; elegancia y limpieza.—Geringas de goma, gris y roja, intermitentes y continuas, de níquel con émbolo y automáticas.—Peras de goma, gris y roja de todas clases y tamaños.—Lanza polvos de goma y caucho.—Biberones de varias clases.—Guarda leches de cristal, goma y caucho.—Tiraleches de goma, cristal y boj.—Ventosas de cristal y goma.—Pezarios de goma y caucho.—Suspensorios de goma, seda y algodón.—Especulums de Ferguson y porcelana.—Sondas uretrales, vaginales y esofágicas.—Duchas nasales.—Duchas de Esmarch.—Vegigas para aplicaciones de hielo.—Cigarros de brea.—Trompetillas acústicas para los sordos.—Geringuillas Pravaz.—Pulverizadores con sujeta lenguas para la difteria y de varias otras clases.—Tubos de drenaje.—Porta cáusticos.—Termómetros clínicos con corrección autorizada.—Cura completa de Lister.—Reflector Nithack para el examen de la boca y farnige de los niños, etc., etc., etc.

CARBÓ, 15 PESCADORES, 2 y 4

TORTOSA



CERTIFICACION núm. 9906

Sr. D. Arcadio Chelvi, Farmacéutico, Gandia.

Muy señor mío: Tengo el gusto de manifestarle que en los diferentes y variados casos en que he empleado el **Elixir Verdi** (cuyo depósito tiene V. en Gandia) como tónico y reconstituyente, he obtenido muy brillantes resultados, que comunico á V. para su satisfacción.

JOSÉ M.^a MELIS TESSADES,

Presidente de la Subcomisión de este distrito del Colegio de Médicos de la Provincia de Gandia, Abril 1902.

De venta en todas las farmacias, á 2 pesetas frasco.

HOTEL UNIVERSAL

SALETA Y MALE

20, SAN PABLO, 20

(frente al Gran teatro del Liceo)

BARCELONA

Este acreditado Establecimiento, situado en el punto más céntrico de la Capital y de Comercio, reúne todas las comodidades, grandes departamentos bien amueblados para familias, muy claros; salón de lectura, salón para banquetes, y timbres en todas las habitaciones. Su buena cocina española y francesa y su esmerado servicio constituyen el verdadero confort.

Precio del hospedaje: desde cinco pesetas diarias.—Servicio á la carta.—Habitación con ó sin asistencia.—Interpretes á la llegada de los trenes y vapores.

Alfonso Meifren

Cirujano-Dentista

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, tumores, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Caoutchouc y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Pestre compuesta por A. Meifren, para la conservación de la boca

FRANCISCO COSIDO VACIADOR

Expende y compone toda clase de bastones paraguas, sombrillas y artículos de óptica.

Rosa, 19, TORTOSA

Salvación de los niños LA Denticina Oliveres INFALIBLE

Facilita la *Baba* á los niños durante el período crítico de su dentición y ningún niño se muere de tan terrible enfermedad, y los salva aun en la agonia; brotan fuertes dentaduras, reaparece la *Baba*, extingue la diarrea y los vómitos, les evita los empachos, las convulsiones, las indigestiones y les cura facilmente la calentura; mata los lombrices, *Cuchs*, aparte de que los robustece y fortifica de día en día.

La *Denticina Oliveres*, usándola los niños en estado de salud, segun las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas crtimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la *Baba*.

De venta al por mayor y menor:

D. Enrique Carpa y Vda. de Francisco Canivell, Droguerías, TORTOSA

Vale la caja grande 1 peseta.

» » » pequeña o'50 »



LA GRESHAM

COMPANIA INGLESA DE
Seguros sobre la vida
Y DE RENTAS VITALICIAS
FUNDADA EN EL AÑO 1848

Pólizas indisputables.—Beneficios capitalizados
PRIMAS MUY MODERADAS

La *Gresham*, tiene constituido el depósito exigido por las Leyes fiscales vigentes como garantía de sus asegurados en España. Oficina para Cataluña, Plaza de Cataluña, 9, BARCELONA. Banqueros: El Banco de Tortosa. Inspector del Distrito: D. EDUARDO AMELL.

PAPELERIA

DE
Francisco Biarnés

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este Establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera enseñanza y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libretas, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resmillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas. La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cíntes, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inviolable la correspondencia, Salvaderas, Estampas y fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

Tambien se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetones, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

Sándalo Pizá

MIL PESETAS

al que presente **Capsulas de Sándalo** mejores que las del Dr. Pizá de Barcelona; y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Gran concurso de Paris de 1895 y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventajas sobre todos sus similares.—Frasco, 14 reales.